

El régimen capitalista se resaca. El comunismo cuenta con el futuro y el presente.

De toda la República

DE LIMÓN

SE TIRA A LA CALLE AL TRABAJADOR DEL MUELLE ERNESTO MADRIZ POR UN GRAVE DELITO: EL DE ENVIAR UN TELEGRAMA — EXPLORACION INICUA DE LA COMPANIA ELECTRICA DE CARTAGO — IGNACIO CRUZ, EMPLEADO OFICIAL Y AGENTE CORTESISTA

Los trabajadores de la aduana de Limón se quejan del mucho atraso en el pago de los salarios. Al trabajador Ernesto Madriz se le retiró de la aduana, violentamente, de que se le cobrara. En un visto un telegrama al ingeniero Federico Gashman, en el que decía que de no ir inmediatamente a pagarle denunciaria a la Secretaría de Hacienda la barbaridad que se le cobraba. En los pocos cuatro semanas de sueldo. La respuesta de las autoridades de aduana fue tirar a la calle al trabajador Madriz.

Esta situación en que se encuentran los trabajadores de los muelles — recibiendo su sueldo cuando a bien lo tengan los jefes y expuestos a ser tirados a la calle cuando hacen la menor protesta — no terminará con telegramas al Ministerio de Hacienda. Sólo cuando los trabajadores de los muelles se organicen en sus propios poderosos sindicatos, podrá obtener las reivindicaciones a que tienen derecho: mejor salario, pago doble de las horas extra de trabajo, pago puntual del salario, no ser despedido de ningún trabajador por venganzas de los jefes, etc.

La compañía eléctrica de Cartago, en Rio Banano, para por parte, a \$ 6.00. Las taras son tan groseras que los trabajadores cobran 3 días, por lo menos, para tener el salario. Es decir, que se le ale el día por la noche de \$ 2.00. El trato que reciben los trabajadores de los contratistas, es pésimo. Por la comida les cobran un precio en colones centésimos; y el "menú" no varía: arroz y frijoles, frijoles y arroz. Los precios que tienen en el comercio de Cartago son viciados, el trabajador Ernesto Madriz de tres piquetas de papabombón. Este trabajador no recibió ninguna ayuda de parte de sus explotadores. Parece que los dueños e ingenieros de las compañías se encuentran más interesados en otras cosas que en esa de preocuparse

porque recibía auxilio para curarse un trabajador a quien moría una culera mientras les ayuda. iba a aumentar las ganancias. Los ingenieros de la compañía, señores Pazó, y Gutiérrez son ambos de filiación bechista. No pierden oportunidad de hacerle propaganda a su candidato y de hablar de la "PREOCCUPACION" (?) que hay en las filas del partido Nacional por la suerte del trabajador. Pero estas hipócritas manifestaciones no son convenientes para que estén de acuerdo con el proceder de la Compañía con sus trabajadores, a quienes paga dos colones al día, les quita luego \$ 1.00 por una palama comida, los robes en los precios del comariato y los abandona cuando a las enfermedades o a las picaduras de animales dañinos los imposibilita para continuar engrandeciendo el caldo de sus beneficios.

Ignacio Cruz, empleado de gobierno encargado de visitar comarcas, para decir SIEMPRE que se vende en ellos en condiciones muy buenas para el trabajador — manteniendo descaradamente — es un viejo sirviente de la Unidad. Lógicamente, es ahora un ferviente devoto de Cortés, el gran amigo de la bananera y el autor de aquellos ramosos contratos del año 34, suscritos con Mr. Clitenden. Pues bien, este Nacho Cruz anda, en el trayecto Sigüenza Güiriqués, haciendo una descarada campaña contra los comunistas. Su propaganda, sino que también presenta en ese sentido a los agentes de policía. Comentan esto como dos bechistas (el ex comandante Gutiérrez y el sereno de la compañía Víctor Bonilla Echeverría) y se lamentaban de que no se hiciera esa denuncia. Ellos no se acuerdan a hacerla, porque se trata de un pupilo de la bananera, como es Nacho Cruz; y su anti cortesismo termina allí donde se termina la explotación.

Benjamin Bravo

DE TURRIALBA

EL DUENO DE LA DOMINICA, QUIEN PRETENDE CREAR UN SINDICATO CONTROLADO POR EL, TIRA A LA CALLE A UN TRABAJADOR ACUSANDOLO DE HABER SUMINISTRADO EL INFORME A "TRABAJO"

ESE MACHO CRIMINAL PRETENDE IMPEDIR QUE EL TRABAJADOR DESPIDIENDO JOSE MA MEZA RECOJA UNOS SIEMBROS QUE TIENE HECHOS

Compañeros redactores de TRABAJO: De aquí mandamos en una ocasión unas notas que TRABAJO publicó, entre las que había una sobre el Sindicato de Agricultores de la hacienda LA DOMINICA, que iba a ser la fuerza y que los señores rechararon porque era encandernado más de lo que están. El macho cree desde que salió la nota en TRABAJO ha estado de acuerdo que quien fue la persona que la mandó, y al hora, de acuerdo con un mandador reval, han descargado sus sospechas

DE LA SIJUA

Un trabajador comunista de 65 años Sixto Paniagua rechaza indignado la proposición del bechismo de alquilarlo como propagandista

El compañero Sixto Paniagua, de 65 años, hombre valiente y trabajador consciente, fue invitado por el bechismo de la Suiza a hacerle propaganda en ese Partido, haciéndole pagar. Como se sabía, iba a ser un trabajador comunista y no un trabajador capitalista no tienen otro medio de obtener propagandistas que el ponerles un sueldo. Por impulso desinteresado y espontáneo nadie es capaz de hacer campaña a

Fragmento de la conferencia radiodifundida el 22 de este mes por nuestra c. Carmen Lyra desde la estación "Ecos de Occidente"

Inicio la publicación de la conferencia que fue radiodifundida, el lunes de esta mañana que termina, por nuestra compañera de lucha Carmen Lyra.

Esta primera parte de la jugosa conferencia de Carmen Lyra tiene el sentido de una confesión. Con esa diáfana sencillez que es una de las características de su estilo y de su personalidad, relata su paso por la escuela, sus experiencias en la Maternal de San José, su incorporación al naciente Partido Comunista. La tragedia de la infancia proletaria de Costa Rica está condensada en esos párrafos tan ayunos del retorque literario, tan profundamente humanos, en donde habla de las patéticas descalzas de los niños pobres que concuerdan al Kinder por ella dirigida.

Carmen Lyra, en sus días de maestra de escuela, luchó por calzar esas patillas de los niños pobres de la Maternal. El mismo lo continúa haciendo las maestras de escuela generosa que tiene el país. Preocupadas por vestir las desnudeces de la infancia proletaria y de mitigar el hambre que los atormenta con platos de avena y tazas de leche. Pero Carmen Lyra, que veía más allá del recinto escolar y cabala hombre en el problema social, no se ins. TALLÓ en esa posición filantrópica. Se dio cuenta, como ella misma nos lo dice, que "los sentimientos con que trabajaban en la Escuela Maternal de componer el mundo, no pasaban de ser actitudes que revelaban buenos sentimientos hacia el prójimo, pero que no se acercaban siquiera a la causa del mal". Entonces, Carmen Lyra se vino a nuestras filas, a luchar contra el régimen que le garantiza hartura a una minoría y condena al harapo, a la desnutrición y a los dolores a la inmensa mayoría de la población.

Los maestros de la época que se preocupan de las injusticias sociales, deben meditar acerca de esta sincera y profunda confesión de Carmen Lyra. De una maestra de escuela que comprendió como su deber social era el de militar en las filas revolucionarias del proletariado, superando su antigua actitud de persona de "buenos sentimientos". Actitud ésta, en que están estancados todos los maestros del país, quienes no parecen ver que se debe a imaginar intensivos palatativos de ésta, como son los tiempos escolares con las causas que engendra la miseria; y se limitan a luchar y a las veladitas benéficas.

Voy a historiar un poco esta noche sobre mis experiencias en el Comunismo.

Cuando yo me metí de lleno en el Comunismo, no tenía, a pesar de mis años, una idea exacta del enemigo que iba a combatir. Creía sobre todo que como se trataba de una lucha contra el hambre y la miseria, iba a encontrar muchos aliados. Pero en la práctica me di cuenta de que hace que analizo a través de la obra de Marx y de Lenin, la estructura y las prácticas del régimen capitalista, es que me he dado cuenta de la magnitud de la empresa y de que los colaboradores no pueden abundar contra el capitalismo los tiene altos sus intereses. He de decir que en estos tres años he aprendido que como todos los que fui estudiante y maestra. Ahora comprendo que todavía en 1928, cuando vino Haya de la Torre a Costa Rica, yo no sabía a ciencia cierta lo que era el imperialismo ni en donde están las raíces de la injusticia social en el mundo. La "injusticia social" que yo había aprendido a agitar en forma definida, entre mi conciencia, y mi rebeldía estaba hecha de ideas y sentimientos confusos, aun cuando tenía mi experiencia de mujer pobre que había conseguido mi título de maestra normal a través de muchas congojas y sacrificios. Mis largos años de enseñanza, pueden resolver las dificultades que me presento de relieve la realidad. A primera vista dijérase que al maestro se le presentan muchas oportunidades para ejercitar sus sentidos y enriquecer su razón, pero no es así: a los maestros no pasa en nuestro campo lo que a los campesinos agricultores en el suyo; que por eso no se les da importancia a los demás acontecimientos que se suceden a su alrededor; los maestros por estar pensando en lo que van a enseñar, no ven ni meditan los fenómenos sociales que ocurren en torno suyo. Y si los ven, no se preocupan de ellos, porque se dejan a la merced de los intereses de la clase que viven y a la que pertenecen que parece inteligente, decía que en Costa Rica no hay problemas económicos ni sociales, y si se ha afiliado al bechismo o al cortesismo, tal vez crea que cualquiera de esos señores, con sólo sus capacidades y conocimientos personales, pueden resolver las dificultades que le juzga pequeñas y sin trascendencia.

Mis años pasados en la Escuela Maternal, fueron de gran importancia en mi vida. Allí no estaba encerrada en el molde de un programa cuyo fin es meter conciencia en los niños o menos abaratos en la inteligencia de los niños. Mis primeros principios eran la lógica y la salud de los niños. Se trataba de una tarea humana que se diferencia mucho de la de un maestro en la escuela primaria o en la enseñanza secundaria. Hay maestras que miran con cierto menoscabo la labor del kindergarten; pero yo creo infinitamente superiores porque están enseñando reglas gramaticales, decimales, quebrados y raíz cuadrada, y sin conocimiento de causa, aseguran con desdén que el trabajo del kindergarten se reduce a bañar niños, darles leche y verlo jugar. Pues bañando niños de cuatro a seis años, viendo sus cuerpucillos desnudos y viriles que sus brazos, aprenden más que en quince años de dar clases en la escuela primaria, y me di cuenta de que la tarea de un maestro honrado no está en trabajar de modo que los jefes le pongan al final del año un Excelente por haber promovido al grado superior un niño por encima de los demás. Pero en la Escuela Maternal también me di cuenta de que estaba tratando de curar con unos pobres hilos sin consistencia, un agujero gigantesco. ¿Pues qué otra cosa eran aquellas tazas de leche o de avena, aquellas cucharaditas de bacalao y aque esas piezas de ropa vieja o nueva con que de cuando en cuando vestíamos a los niños? ¿Cuántos años de sufrimiento el mal con tales remedios o tan sólo ayudamos a prolongarlo? Cuando yo veía entrar a la escuela unos chiquillos descalzos y pálidos, restregándose tímidos contra las paredes sin atreverse a pasar al espacio libre y ruidoso hubieran podido ser los órganos del equilibrio, yo sentía que había que hacer algo más que enseñar y darles una taza de avena o de leche. Se han fijado alguna vez estos maestros que se sienten muy orgullosos de enseñar la raíz cuadrada o el logaritmo de

tes de la oración, en ese modo de entrar a la escuela que tienen los niños de la escuela por la miseria?

Luego, los pies de estos chiquillos...! A mi se me volvieron una obsesión los piesecitos de todos aquellos niños: patillas descalzas tan a menudo heridas, que venían renqueando de su casa, envueltas en unos trapos sucios; patillas calzadas de un modo fantástico con pedruzcos de fuera, las suelas abiertas en mucos como de burla por la miseria, unos deditos medrosos asomando por la despiadada abertura. Los 3 niños de un zapatero andaban descalzos. El padre sabía hacer zapatos, pero su habilidad nada servía a sus hijos. Yo pensaba en los pies de niños que iban señalizados en aquella forma de descalzos del todo, sobre el suelo de Costa Rica, sobre el suelo de la América, sobre el suelo del planeta. Dicen los médicos que el anquilostoma entra por cualquier herida y que los descalzos están muy expuestos a la infección del anquilostoma. Llegó contagiar mi obsesión a don Arturo Urien, el cónsul de la Argentina, el viejo más que en mis días he visto, quien todas las mañanas llegaba a la Escuela Maternal a ver que podía hacer por los niños. Y don Arturo calzó con sandalias todas aquellas patillas descalzas. Desde entonces, mi permanencia en Costa Rica, don Arturo empleó parte de sus entradas en proteger pescisecos de niños costarricenses. Cuando yo veía a los chiquillos de la Maternal corriendo o brincando al son de la música del piano, me preguntaba adónde llevarían a los niños pobres, a los pequeños. Si las cosas seguían como estaban, sería hacia las congojas, hacia el dolor, hacia la cárcel. Las cárceles están llenas de pies que casi siempre han andado descalzos o mal calzados.

La sociedad capitalista es mala escuela no sólo para los niños, sino para el pueblo: lo que pasa es que el pobre, cuando pone en práctica, las malas lecciones que ha recibido de la sociedad que ha ayudado a formar y el mal ejemplo que le ha dado el rico, va a dar a la cárcel.

Otra cosa que a mi me humillaba, era la ropa que las madres de los pocos niños acomodados de la Escuela Maternal, nos mandaban para los niños pobres. Salvo unas dos o tres de estas madres, que siempre recuerdo con estimación, las otras mandaban unos trapos descolorados, sucios, inútiles. "Esto es para los niños pobres", me mandaban a decir. Si, que los niños pobres, los zapatos, y los niños acomodados, los niños acomodados. La gente que vive bien, dice sinceramente que el pobre está hecho de un barro diferente al suyo.

A veces las mamás de niños acomodados me decían: "¿Por qué no divide los niños en dos grupos: uno de niños ricos y otro de niños pobres? Así, cuando veas esos chiquillos tienen una boca y saben unas cosas..."

Y entonces veía yo delinearse con nitidez, las dos clases en que está dividida la sociedad en el mundo capitalista: los ricos y los pobres... Los que tienen y los que no tienen... Para los niños pobres, la ropa vieja, los zapatos viejos, los niños acomodados, los niños acomodados. Y los niños pobres no tienen ni derecho a la inocencia... Viven en unos patios en donde hay gente que no mide lo que va a decir y luego duermen revueltos con el padre y la madre en la misma cama y muy a menudo viven en barrios de gente muy pobre.

En un día de una ocasión me dieron ganas de mandar la higiene a la porra... ¿A qué hablar de ciertas reglas higiénicas a niños que viven en chinchorros indecentes en donde un excusado y un tubo sirven a diez familias y más? Estos chinchorros pertenecen a unos señores muy ricos, a unos señores muy ricos, a unos señores muy ricos, a unos señores muy ricos. En una ocasión recibí de un niño una lección muy buena. Yo les decía: ojalá se acosten a las siete de la noche, que duerman bien abrigados, pero con la ventana abierta, y cada uno en su cama. Un chiquillo me repuso: "En casa no hay ni cama, ni ventana, ni aire fresco, ni agua, ni nada, ni nada, y en ella dormimos mi mamá, mis cuatro hermanos y yo. Había también una muchachita de cara vercosa e hinchada por la anemia que vivía en un rancho de latas de gollina, tablas y ganchoche, levantado en la esquina de un solar que le habían prestado al padre. Cuando lloraba fuerte, tenían todos que subirse a la cama a ver correr el agua por el suelo del rancho."

Pero los maestros que saben muchas cosas de castellano, de matemáticas, de geografía y de historia, dicen que en Costa Rica no hay problemas económicos ni sociales.

Vino la crisis en 1929 y en la Escuela Maternal la situación de padres y niños empeoró. La Escuela Maternal seguía empeñada en ser piadosos remediados, que yo sabía ya que no llevaban a ninguna parte. Hacía 10 años que había terminado la guerra europea en la que habían muerto 10 millones de soldados y en la que había salido herido 20 millones. Después había venido el resurgimiento económico que había llenado de optimismo a los Estados Unidos. Pero 10 años después los bancos quebraban, las fábricas se cerraban y el mundo se volvió a ser un mundo de guerra. En Costa Rica también se sentían los efectos de la anarquía de la producción. Ahora yo sabía también que la guerra europea no había sido como creí cuando estalló: una guerra en defensa de patrias ni de cultura, sino una lucha por petróleo, por los mercados del mundo, y que cada cual guerra los magnates de la industria y del comercio del mundo se habían enriquecido. Después de la guerra yo había visto en Europa troncos de soldados con el pecho constabado de cruces y medallas ganadas en las batallas que los habían dejado sin brazos ni piernas, arrastrados por las sillas y odiando la muerte. También yo había visto monumentos al Soldado Desconocido que los nuevos ricos y los grandes industriales y comerciantes habían levantado como una burla sangrienta a los 10 millones de soldados que murieron para que los potentados aumentaran sus millones y su poder de explotar trabajadores.

Los remedios con que trabajamos en la Escuela Maternal de componer el mundo, no pasaban de ser actitudes que revelaban buenos sentimientos hacia el prójimo, pero que no se acercaban siquiera a la causa del mal. Entonces, Carmen Lyra se vino a nuestras filas, a luchar contra el régimen que le garantiza hartura a una minoría y condena al harapo, a la desnutrición y a los dolores a la inmensa mayoría de la población. Los maestros de la época que se preocupan de las injusticias sociales, deben meditar acerca de esta sincera y profunda confesión de Carmen Lyra. De una maestra de escuela que comprendió como su deber social era el de militar en las filas revolucionarias del proletariado, superando su antigua actitud de persona de "buenos sentimientos". Actitud ésta, en que están estancados todos los maestros del país, quienes no parecen ver que se debe a imaginar intensivos palatativos de ésta, como son los tiempos escolares con las causas que engendra la miseria; y se limitan a luchar y a las veladitas benéficas.

De toda la República

DE OROTINA

MARIMBA Y GUARO PARA QUE OLVIDEN SUS PESARES LOS PEONES DE FERNANDO CASTRO

EL MANDADOR GENERAL, ANTONIO CASTRO, LE QUITA A CADA TRABAJADOR \$ 5.00 PARA PAGAR LOS GASTOS DE UNA FIESTA, QUE RESULTA UNA MANIOBRA DE LOS AGENTES DEL MACHETON LEON CORTES PARA CAZAR VOTANTES

El domingo 7 de Julio hicimos el primer mensual de los trabajadores de Fernando Castro Cervantes. A unos no les sobró nada; a otros que les sobró algo, los obligó el cortista y mandador general Antonio Castro a dejar en el comitativo la suma de cinco colones cada uno, para pagar la guarua y la marimba que iba a poner en un baile que iba a organizar. En esta fiesta, lograba que volviera a entrar en el comitativo sus organizados. Antonio Castro su dinero a fuerza; pero que no se luca con el dinero ajeno, que lo necesitan los trabajadores a sus hogares. Que no invierta el dinero de los trabajadores en hacer política; que sea tirano de León Cortés, arrebatado por los obreros y los campesinos. Que no pierda el dinero de los trabajadores en hacer política; que sea tirano de León Cortés, arrebatado por los obreros y los campesinos. Que no pierda el dinero de los trabajadores en hacer política; que sea tirano de León Cortés, arrebatado por los obreros y los campesinos. Que no pierda el dinero de los trabajadores en hacer política; que sea tirano de León Cortés, arrebatado por los obreros y los campesinos.

Corresponsal

DE LA VIDA DEL PARTIDO

UN ORGANISMO DE BASE EJEMPLAR: LA CELULA DE SAN JUAN DE TIBAS

Conforme va tomando arraigo nuestro Partido en el campo, van apareciendo sus organismos de base. Uno de los cantones de la provincia de San José, a donde nuestra ideología más ha abastecido la conciencia de las masas trabajadoras es San Juan de Tibas. Allí se encuentra la célula que nos interesa. Esta célula ha sido formada por un grupo de obreros de TRABAJO que antes pertenecían a otros grupos. Estos obreros, ahora colocados en condiciones de voluntarios. Adhirieron a la causa de TRABAJO que antes pertenecían a otros grupos. Estos obreros, ahora colocados en condiciones de voluntarios. Adhirieron a la causa de TRABAJO que antes pertenecían a otros grupos. Estos obreros, ahora colocados en condiciones de voluntarios. Adhirieron a la causa de TRABAJO que antes pertenecían a otros grupos.

Estuvieron estos señores como ejemplo a su abnegación.

"TRABAJO"

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Aparición 1936 — San José, Costa Rica

Administrador: ALFONSO MOZA V. Secretario: ROBERTO CARMACHO

Número sueldo, C.010 — Suscripción mensual C.50

El movimiento revolucionario internacional. Y me puse a trabajar con ellos.

Al principio el Partido Comunista de Costa Rica estaba formado por un número tan reducido de militantes, que se hubieran podido burlar de nosotros en la misma forma en que se burlaban en Rusia de los marxistas cuando se ofrecían a defender a todos los marxistas que se podían sentarse en un sofá. Nos reuníamos en un pobre saloncito de paredes ahumadas y mal alumbrado, frente a la Escuela PORFIRIO BRENES. Pero como desde entonces no se ha quitado el dedo del renglón y la clase capitalista oprime cada día más al pueblo trabajador, como los cafetaleros explotadores pagan salarios de hambre y hacen subir más y más el cambio, el Partido Comunista ha echado raíces por todo el país, ha ayudado y nada efectivo podría hacer por ninguna tiranía que viniera contra el Partido Comunista. El terrorismo y la sangre no harían más que abonar el terreno y precipitar los acontecimientos. Ya el egoísmo y la sed de oro de cafetaleros y banqueros no cuentan con la resistencia y la ignorancia de las masas.

El régimen capitalista es el pasado. Es verdad que cuenta con los hábitos y los intereses creados. Pero el Comunismo cuenta con el descontento de los pueblos, con el desequilibrio económico. El Comunismo cuenta con el futuro y el presente también está en su parte.